
! ! ! !! !""#年 $月 非典期间专程回国在上海发起文体

明星抗非典捐款献爱心大型活动!

! !""%年 &月 以特奥大使身份参加超级明星关爱

特殊奥林匹克晚会!

! !""&年 '月 出席野生救援协会组织的"护鲨行动

从我做起#活动$并担任亲善大使!

! !""(年 )月 姚明% 纳什共同发起 "姚纳慈善之

旅#$通过慈善晚宴和慈善义赛形式共募集善款 !"##万元$

全部用于资助西部贫困地区援建希望小学!

! !""'年 $月 四川汶川大地震后$姚明个人共捐款

!$##万人民币!

! !"")年 **月 首所姚基金捐建的希望小学&&&雪

艳%姚基金希望小学正式落成!

! !+,"年 (月 姚基金慈善之旅再次举行$姚明率领

中国国家男篮与 &'(球星以及演艺明星分别在北京和台

北进行两场慈善义赛$募集善款近千万!

! !",!年 %月-'月 首届姚基金希望小学篮球季活

动在全国 )"所希望小学中展开$帮助 *"###名小学生享受

体育运动的快乐!

! !+*!年 (月 姚明与 &'(中国共同宣布将在慈善

领域展开合作!

! !+*!年 *!月 姚明首次正式以国际特殊奥林匹克

董事身份出席国际特奥融合筹款慈善晚宴$ 当晚在姚明的

带动下共为国际特奥事业筹集善款 *##余万元!

体育新闻
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962288 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn A212013年7月2日 星期二

责任编辑∶汤 杰 视觉设计∶叶 聆

! ! ! !第三届姚基金慈善赛昨晚在北京万事达中心举
行。

!""#年，姚明和好友纳什第一次发起慈善赛，
!""#年和 !"$%年的两次慈善赛，姚明都以球员的
身份参加。从一个比赛参与者，到如今的幕后组织者
和策划者，个中的困难和困惑，姚明体会颇深。中国
体育界的慈善事业刚刚起步，姚明利用个人影响力，
吸引社会各界的支持和捐助来做慈善，无疑是体育
界的榜样人物。但随着姚明不再打球，姚基金如何走
一条可持续发展的慈善之路，任重而道远。

退役面临现实问题
据姚明和姚基金管委会委员陆浩透露，!""&年

'月姚基金成立至今，已募集到 &%%%万元人民币，
这其中包括物资的认捐（换算成人民币）。目前，姚基
金的主要项目是姚基金希望小学篮球季，包括前晚
慈善晚宴拍卖所得，也都用于此目的。且篮球季的规
模有越做越大的趋势，已累计为贫困地区 ()#万人次
的青少年提供了学习篮球的机会，同时，姚基金自成
立以来已经捐建了 $(所学校。

然而!姚明必须面临的一个问题是!退役以后的

个人影响力会面临衰退! 用自己的影响力奔走相告

的模式来做慈善的话!这种模式能持续多久"

的确，姚明捧出的是一片赤诚之心。然而，现实
就是这样，大家的注意力，还是因为姚明这块“金字
招牌”才吸引到这上面来。参看本次慈善赛的赞助
商，有不少是姚明的长期广告合作商，正是在姚明的
“一呼百应”下，他们才出手相助。

再进一步问姚明，身份和角色的转换，令你在做
慈善过程中遇到的最大困难是什么？姚明坦言：“当运
动员时可能号召力更强一些，但是我们面对的很多困
难恐怕都是一样的，这次我的体验更切身一些。”

走可持续发展之路
北京关键之道体育咨询有限公司 *+,张庆分析

说，“名人利用自己的知名度和影响力做慈善是国外
比较常见的方式，但是国内目前的成功范例还比较
少。要想可持续发展，必须有明确的目标，阶段性的规
划是建立社会联系、发动社会资金的参与。”他认为，
姚基金目前有一定规划，对象也较为明确，唯一的问
题是资金的长久保证，目前，姚基金是依靠慈善赛等
活动的募捐和姚明个人力量在拉赞助，未来应该发掘
更多资金募集的方式和来源。不过!张庆并不担心姚

明的影响力会衰退!#因为他在中国体坛的历史性地

位几乎是无法取代的$ %

的确，姚明一直在努力，无论是资产审核还是在
资金募集方面，他都试图和自己的团队在运作上走
国际化之路、可持续发展之路。比如，为了增加姚基
金的透明度，姚基金打算与四大会计师事务所之一
的普华永道开展长期合作，聘用后者为第三方审计。
再比如，姚明一直在上海交大深造，期待通过全面的
学习，来完善自己在经营、管理和投资方面的知识。

60%精力用于慈善
姚明是中国体育慈善事业的排头兵。外界对姚

明的普遍看法是，姚明应该做慈善，因为他有影响
力，这是一种社会性的压力在推着他向前走。对此姚
明感慨，“首先，人在江湖身不由己这句话，我是认同
的，你没有压力是完全不可能的。但是，如果你想把
事情做好，取决于自己内心是不是真正想去做这个
东西。我不反对很多时候我们在压力之下迫使我们
迈出第一步，但是我们不可能一直靠压力推动我们
朝前走。”

姚明强调!现在自己的事业中!&+.的精力用于

做慈善$ 他甚至在谈到自己发福的身材时笑言!#你

见过高压锅吗" 就是这个意思$ %

无论困难有多大，姚明还是那句话，“如果我们
把提高知名度，提高我们的影响力，作为慈善的必要
目的，就会偏离我们做基金的方向，这是不可取的。
以体育育人，才是我们的慈善目的。”

记者 陶邢莹（本报北京今日电）
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以前参与比赛
如今策划活动
姚明角色转换慈善之路任重道远
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! ! ! !本报讯（记者 钟喆）
市民百万投篮大行动，!
小时吸引 - 万余人到各
社区公共运动场，成为上
海市民体育大联赛近期
一大亮点。昨天，上海市
民体育大联赛办公室公
布了第三期“赛事目录”，
$%个大项开展的赛事激
增至 &%%场，有 -%余万
市民热情参与活动，乐享
健康生活。

上海注重公共体育
设施的布局和建设，遍布
城乡的公共体育设施，吸
引申城市民走上健身场。
各体育单项协会统计数
据显示：' 月 $( 日至 (

月 $'日期间，篮球项目
在市民体育大联赛的举
办赛事场次和参赛人数
两个榜单上“势不可当”
———在赛事场次上暂居
榜首，在参赛人数上则位
居次席。在这组“霸气”的
数字背后，分布在申城各
个角落、尤以篮球场居多
的社区公共运动场，是推
动民间篮球运动蓬勃发
展的重要条件。仅 ( 月
$%日当天，市民百万投
篮大行动启动时，全市就
有 $!# 个社区公共篮球
场同时迎接数万市民参加投篮比
赛，共投了 (%多万次篮。

期间，《!%$! 年上海市全民
健身发展公告》（-%%指数）的发
布，随着建设 -%分钟体育生活圈
试点工作的深入，大联赛也在升
温。#个试点区率先在区内形成

设施便捷、全民共享的体
育生活圈，使“天天运动、
人人健康”的“全民健身
-('”理念逐步为百姓所
接纳。
本周期内，市民对与

现代人生活工作节奏合
拍的上海坐标·城市定向
赛、“无限极 !%$-世界行
走日（中国）”上海站等活
动表现出浓厚的兴趣，争
先恐后地报名参赛 . 而
设计内涵丰富的活动也
产生了良好的后续效应，
帮助更多人建立起“体育
生活化”的观念。
从来自全市 $#个区

县和新增部分产业（集
团）的数据看，市民体育
大联赛参赛人数也继续
攀升。借市民体育大联赛
的契机，基层各级群众体
育赛事不断，浦东、金山、
奉贤分别召开了参与人
数众多的区运会，嘉定、
宝山、杨浦、虹口等区内
多处街镇召开社区运动
会。端午 -天假期，恰逢
毛泽东同志“发展体育运
动，增强人民体质”题词
发表 ($周年，市民竞相
在市民大联赛中一展身
手。申城多处水系轮番上
演百舸争流好戏，龙舟赛
事增加 $#场，参与龙舟
赛事人数增加 $-%%% 余
人。此外，全市各行各业
也积极响应，企业集团运
动会陆续展开，广大青壮
年职工在繁忙工作之余
逐渐注重健身，积极投入

市民体育大联赛。
下阶段，随着天气的再度升

温，市民体育大联赛的游泳比赛
将会相应增多。市、区各级已加强
游泳场所夏季开放服务工作。申
城市民的亲水文化将在泳池中清
凉绽放。

! 学生也投入到百万投篮大行动中 本报记者 周国强 摄

! 姚明在慈善赛上向青春致敬 图 !"

! 场上又现"姚麦组合# 图 !"


